

Córdoba, un mes	2 pesetas
Provincias, trimestre	6
Extranjero, trimestre	12
Número suelto, 10 céntimos	Francos concertado

LA PACIFICACION REPUBLICANA

Hacia el tajo y el hacha

¡Republicanos! ¡Republicanos!

El S. O. S. cada día más angustioso de la República, invade la totalidad del ambiente español.

De todas partes llegan constantemente llamadas desesperadas de sordos y mudos que piden socorro.

La tormenta se adueña por momentos de nuestra vida cotidiana. El peligro para las instituciones republicanas y democráticas se cinea amenazador sobre todas las cabezas de los habitantes de España.

¿Qué hacer para contener esa tromba maligna que nos acecha? ¿Qué hacer?

Mostrar que aún existen republicanos que, hasta el presente, salvando aquellas excepciones de protocolo, no se han aventurado el dudarlo.

Y para demostrarlo de una manera contundente, es preciso no olvidar que en tres años de régimen republicano no se ha podido, no se ha sabido o no se ha querido marcar una orientación clara, concreta, diáfana e inconfundible para todos aquellos sectores y actividades que forman el conjunto del dinamismo hispánico, ahora, ante el peligro inminente de perderlo todo, los republicanos auténticos, los honrados y austeros, no los arrivistas y ventajistas que tanto abundan por desgracia, deben imprescindiblemente aglutinarse en un solo frente, agudizar sus cualidades combativas hasta alcanzar el heroísmo, si cabe, para apartar del lamentable atolladero a que unos y otros han conducido a nuestra joven y preciosa República.

Aunque se invite a aquilatar actitudes y a resoluciones heroicas, nadie podrá suponer que se trata de conducir a martirologio alguno, si no simple y llanamente de cumplir fiel y con escrupulosidad con el deber ineludible, que ya es bastante.

Y el deber republicano solamente es uno: velar con la máxima conciencia, no sólo para no inferir daño alguno a la República, sino para que nadie se lo intente, ni aun a trueque de llamarse pomposamente republicano y mucho menos si por añadidura se adorna con el brillante y atrayente calificativo de izquierdista.

No es oro todo lo que reluce, y en política mucho menos. Los «plismaus» abundan en cantidad aterradora entre la flamante heráldica de nuestros viejos y nuevos hombres públicos y a ello es debido, sin duda alguna, el desesperante pauperismo en que se desenvuelve nuestro novel régimen democrático.

¡Ah, si todos los que con un desparpajo cínico y vituperable se visten con deslumbrador ropaje de republicanos limaculados lo fueran de verdad. Si todos los que alardean poseer sentimientos de democracia los tuvieran arraigados en el fondo de su corazón con la misma intensidad con que los tienen pegados en sus labios, ¡qué otro cantar no sería para la República!

Aquí todo el mundo es republicano, desde la portera hasta el obispo; pero no francamente, sino de un modo vergonzante.

A este paso no nos quedará más solución que manipular algún potente reflector que haga las veces de la linterna de Diógenes y buscarlos si es que duermen, gritando como él: ¡Republicanos! ¡Republicanos! levantaos y andad, andad con mucha diligencia para salvar la República de las garras de la reacción y de la indigna tutela de tantos falsos apóstoles que con una desvergüenza sin límites campan por sus respetos por las vastas y fértiles del suculento enclufismo oficial, oficioso y subterráneo que agobia a nuestra tan sufrida como desventurada España.

Juan Campdelacreu

HIJO DE MIGUEL GOMEZ

RESTAURANT—Teléfono 2593

Finis para el día 29. — Granadina de ternera a la bretona.

Director: Fernando Vázquez Ocaña

Redacción, Administración e Imprenta: MAESE LUIS, 23 II TELÉFONO 2-7-5-5

FRANQUEO CONCERTADO

Córdoba.-Marzo 1934.-Jueves 29

Redacción, Administración e Imprenta: MAESE LUIS, 23 II TELÉFONO 2-7-5-5

Hay dos caminos para pacificar una República de Trabajadores de Todas Clases. El nuestro es bien sencillo: procurar trabajo y hacer respetar las leyes constitucionales. El que ha descubierto el señor Lerroux está de moda en Alemania: aplicar la pena de muerte. Este ha sido el acuerdo del Consejo de ministros de ayer: restablecer la pena capital. A nuestro juicio el problema es tan grave, que entraña todo el fracaso de la civilidad republicana. Cuando el régimen, que posee un formidable aparato defensivo, recurre a la pena de muerte, confiesa que la máquina defensiva, física y escrita, no le sirve, que su ostentación no intimida a nadie. Y entonces resulta que la Constitución es papel mojado, y que la ley de Orden Público, la más dura de Europa, no rinde eficacia en manos de nuestros gobernantes.

No cabe duda de que la criminalidad cunde en nuestro país, y que sus aspectos más vulgares, el del atraco, el del robo, pretenden cohonestarse con pretextos de orden social. Pero el problema es bien sencillo: separar lo social de lo criminal. ¿Y quién puede hacer esto? La Policía. Cuando se toman caminos de sevicia y de enloquecimiento, como este de la pena de muerte, es que se declara que el instrumento policíaco es insuficiente.

¿Para qué se ha hecho la ley de Vagos y Maleantes?—preguntamos nosotros. Con esta ley inteligentemente manejada por la Policía se puede anular esa exaltación de la criminalidad que ahora quiere cohibir el señor Lerroux con el restablecimiento de la pena de muerte. ¿Es que no existen diferencias entre un militante social, por avanzado que sea, y un «ganster»? ¿Es que la posesión de un carnet basta para disfrazar definitivamente al clásico rata o estafador? ¿Es que un huelguista debe ser confundido jamás con un pistolero?

Pues el restablecimiento de la pena capital, desde nuestro punto de vis-

ta, puede dar ocasión a trágicos errores. Al calor de los resentimientos sociales, de las delaciones interesadas, de los manejos políticos, acaso un día vengan a caer en manos del verdugo luchadores iluminados y generosos, mientras los malhechores vulgares, autores de este escalo o aquel asalto, se paseen libremente. Y con la muerte no caben rectificaciones.

En cambio, si un Cuerpo de Policía, bien organizado, rindiera su máxima eficacia, con las leyes de Orden Público y de Vagos basta y sobra para que el Poder Público no se creyera jamás obligado a parapetar su impotencia, o su miedo de conciencia, tras la pena de muerte, abolida por la República, y ahora en trance de renacer gracias al celo que los republicanos ponen en no parecerlo.

Ignoramos lo que las Cortes harán con el proyecto del Gobierno. Existen en las Cortes hombres liberales, pero el instinto de las derechas probablemente sacará a flote el deseo del Gobierno, cuya política filofascista, encarnada por el señor Salazar Alonso, se aproxima al hacha y al tajo de la tiranía alemana.

Después del Consejo de ministros, en que el Gobierno ha descubierto la pólvora que ha de salvar a la República—cuando la República lo que necesita es que el Partido Radical, cien veces fracasado, se ausente del Poder—, el ministro de la Gobernación ha marchado en aeroplano a Sevilla para solazarse ante los desfiles de Semana Santa, nuevo triunfo de la política republicana del Partido laico de la República. Para que sus impresiones sean fielmente reflejadas, el señor Salazar Alonso—[laurel y mirra, al «petit Dollfuss»!—se hace acompañar por dos periodistas. ¿Republicanos? No: monárquicos. De «A B C» y de «La Epoca». Es la manera más escrupulosa de servir al espíritu del régimen.

En auxilio de EL SUR

Convocados por la Asociación de Empleados de Banca y en el domicilio de éstos, plaza de la República número 5, principal, mañana a las ocho de la noche se reunirán representaciones de directivas de todas las organizaciones obreras de Córdoba, sin distinción de matices, para tratar de la forma en que han de auxiliar económicamente a EL SUR, único periódico defensor del proletariado.

El concurso de saetas de la Emisora de radio

Anoche comenzó en la emisora de radio E. A. J. 24 el concurso de saetas que terminará hoy.

Se habían inscrito 26 concursantes que cantaron ante el micrófono con mucho gusto y sentimiento, concediendo casi todos la preferencia a la saeta sevillana.

Fueron seleccionados por el Jurado para cantar esta noche, en que se procederá a la adjudicación de premios los siguientes concursantes:

Patricia Ruiz López, María Zamorano, Rafaela Luque, Josefa González, Concepción Velasco, Paca Trujillo, María Jurado, María Córdoba, Dolores Roa, Hilario Fernández y Rafael Gavilán.

Los seleccionados deberán presentarse en la emisora a las ocho de la noche.

Además del Jurado, cuyos nombres publicamos en nuestro número anterior, actuaron como técnicos del canto popular, [don Julio Fernández Costa (Julifer), don Antonio Arévalo, don Ricardo y don José Moreno Rodríguez (Hermanos Onofre) y Antonio Tapia (El Jota).

Nuevo Interventor de Hacienda

Hemos tenido el gusto de saludar en nuestra Redacción a D. Angel González Torres, que ha sido nombrado interventor de Hacienda de esta provincia.

El señor González se nos ofreció en su nuevo cargo.

Agradecemos a dicho señor el ofrecimiento y le deseamos muchos aciertos en su cometido.

Temas del momento

MI CRISTO

Detesto esos Cristos relamidos que los malos escultores ofrecen a la falsa devoción de los fariseos de este siglo hipócrita.

Las rubias guedejas son una afrenta más abominable que la corona de espinas; la rosada túnica, ribeteada de oro, es un sacrilegio mayor que el del manto de púrpura con que cubrieron las divinas espaldas ensangrentadas los verdugos, y la fina mano afeminada constituye un sarcasmo más terrible que el del cetro de caña.

Los fariseos de nuestros días se han fabricado una imagen de Cristo, que es expresión exacta de su religiosidad enfermiza y decadente.

Ese Corazón de Jesús, tan pulcro, tan femenino, tan sonriente, que preside muchos hogares burgueses, clama por la aparición de una nueva recta de fanáticos iconoclastas.

No; ese Cristo no es Cristo. Es una constante blasfemia disfrazada de piedad. Ese falso Cristo, que dicen adorar nuestros fariseos, nos demuestra hasta qué punto han degradado el recuerdo del Divino Maestro los que fingen seguir sus enseñanzas.

Ciudad está que en los hogares de los nuevos ricos, con decoración de opereta vienesa, desentonaia ásperamente la verdadera imagen del Cristo. Les asustaría, les traería a la memoria el recuerdo de vagas siluetas de hambrientos, les haría pensar en tiempos de miseria y despertaría tal vez hondos remordimientos.

Un Cristo sonriente, en armonía con la placidez que rodea a los satisfechos, es más conveniente a la religiosidad epidémica de los que, sin convicción, murmuran unas oraciones formularias que les sirven para salir del paso y cubrir apariencias que exige el buen tono.

Mal negocio habrá hecho el pintor francés—no recuerdo ahora su nombre—que pintó el que, si no es el verdadero Sagrado Corazón, merece serlo. No lo habrán reproducido en oleografías, ni a ningún mal escultor de imágenes santas se le habrá ocurrido inspirarse en aquel cuadro. Se hubieran quedado sin clientela. Los falsos devotos apartarían sus ojos de la Sagrada Imagen. Y muy pocos irían a adorarle de haber tenido un monumento en el Cerro de los Angeles o en la Sierra de Córdoba.

Es Cristo en la calle de la Amargura. El verdadero Cristo. El único. Desgarradas las vestiduras, los pies sangrantes de pisar guijarros heridores, los cabellos en desorden, demacrado el rostro, hundidos los azules claros ojos piadosos, amoratadas las órbitas, pálido, sudoroso, jadeante, rendido...

Y ofreciendo a las muchedumbres miserables que le apostrofan, su corazón palpitante, abriéndose, desgarrándose materialmente el pecho con sus propias manos ensangrentadas.

Este es el Cristo que yo adoro. El de los grandes sacrificios y las sublimes abnegaciones. El verdadero Cristo que contemplarían con horror esos mismos falsos devotos que entornan los ojos ante la imagen almirada que les sonríe entre candelabros cuajados de bombillas eléctricas.

David Díaz

Al paso de una injusticia

¿Qué pasa en el Consejo Provincial de 1.º Enseñanza?

Con frecuencia vengo observando ciertas irregularidades en el Consejo Provincial, que es menester sean conocidas por las autoridades y el público en general, sobre todo lo ocurrido en la sesión del sábado próximo pasado.

Por orden de la Dirección General de 1.º Enseñanza los maestros que aspiren a desempeñar escuelas con carácter interino lo solicitarán en las

respectivas provincias por instancia al Consejo Provincial, durante los días del 1 al 5 de cada mes. El Consejo confeccionará las listas y las publicará para rectificaciones. Este Consejo, de acuerdo con estas instrucciones, publicó su convocatoria en Diciembre del pasado año, en la que decía que las listas estarían expuestas al público durante ocho días en la secretaría para rectificar cualquier posible equivocación, y esta parte de la convocatoria, como la orden ministerial, se incumplen todos los meses para dejar paso libre a las injusticias que de otro modo serían más difícil de cometer.

En la escuela de la Fuensanta cesó para incorporarse a filas el maestro

El director del Banco de España

Hemos recibido un atento ofrecimiento del nuevo director de la Sucursal del Banco de España don Leopoldo Cano Frades, comunicándonos su toma de posesión. Agradecemos este acto de cortesía.

interino señor Ruiz Márquez, cuya vacante debía habérselo cubierto por el señor Rodríguez, a quien correspondía, pero el día de la sesión aparece otra instancia del señor Suárez de la Cruz (hijo del habilitado) que no obstante no correspondiera por tener menos puntuación y derecho y por no haber solicitado en los cinco primeros días de Marzo, como así lo ha referido el interesado a varios compañeros con anterioridad, es nombrado para Córdoba y a la vacante de la Fuensanta. Y yo pregunto: ¿Por qué apareció esa instancia en el Consejo? ¿Es que no tenía fecha para ponerle la que convenía? ¿O es que el habilitado de Córdoba es el «Rasputin» del Consejo? Segundo: ¿Por qué es nombrado el señor Rodríguez con más puntos y derechos para una escuela de menor censo faltando al apartado segundo de la convocatoria?

Otro de los acuerdos del Consejo está hecho con el único objeto de favorecer a otra hija del señor Suárez.

Por orden de la Dirección General se nombró a la señora Carvajal para la escuela unitaria número 1, por haber sido graduada la escuela López Diéguez, donde ejercía su profesión, y por dicho motivo tiene que cesar la interina de dicha escuela, señorita Suárez de la Cruz. Dicha maestra, como había estado de interina más de tres meses (cerca de dos años) que es el tiempo necesario para ser nombrada a otra escuela con preferencia a los demás aspirantes, ha debido cesar y ser nombrada la que siguiera en la lista de aspirantes, pero como eso sería obrar con justicia... y que todos no pueden ser habilitados del Magisterio...

El Consejo acordó nombrar a la señorita Suárez de la Cruz para la escuela de López Diéguez en Córdoba.

El Consejo, para evitar protestas, ha sentido este precedente y acordó que las vacantes que resulten al poner en práctica los cursillos (puestos en vigor por O. M. reciente) sean nombrados los interinos que cesen como si fuera permuta.

¿Es esto lógico? ¿Debe pasar esto en una República democrática? ¿Es este el régimen de libertad y de justicia de que nos habla la Constitución española? Las autoridades académicas tienen la palabra.

Julían Budia Zamora

Los patronos agrícolas incumplen las bases de trabajo y cercan a los campesinos por hambre

Desde hace algunos días se viene produciendo un estado de procedimientos empleados por la clase patronal, fuera de la ley, a costa del hambre que la clase trabajadora sufre.

Concretando debemos hacer consignar que los patronos agrícolas de la zona de regadío del Guadalquivir, de acuerdo con sus ambiciones explotadoras y usurarias, han contratado, saltándose a la torera las bases, obreros agrícolas de otra provincia, los cuales trabajan por un salario inferior al establecido en las bases de trabajo aprobadas por el Ministerio, con grave perjuicio de los braceros locales.

En la Delegación de Trabajo se han presentado por los obreros, patrocinados por don Modesto García Almansa, un sinnúmero de denuncias, por estas anomalías, cuyas denuncias han sido en su mayoría comprobadas por los inspectores de trabajo enviados por la Delegación a tal efecto, y en vista de los informes emitidos se le impondrá a los desaprensivos patronos las multas consiguientes.

Esta mañana, en un número superior a ciento cincuenta obreros, han visitado al señor Gobernador, acompañados por el señor García Almansa, dándole cuenta a nuestra primera autoridad de los atropellos denunciados.

El señor Armiñán ofreció a sus visitantes que pondría remedio a esta clase de infracciones, para lo cual extendería unos oficios, con los cuales se presentarían los obreros capacitados para las operaciones de la remolacha y que en esta época se realizan, con el objeto de que sean admitidos, en sustitución de los forasteros que en la actualidad están trabajando. También dijo que en caso de que su mandato no fuera obedecido como ordena la ley, impondrá a los contraventores la sanción correspondiente, sin excepción de ninguna clase.

Don Modesto García dió cuenta al señor Gobernador que el único patrono que había obedecido al primer requerimiento que se le había hecho era don Rafael Dorado, el que tenía dieciocho granadinos, a los que ha despedido y reemplazados por obreros locales.

Son muchas las burlas que la clase patronal viene cometiendo con la clase trabajadora, sin que hasta ahora sepamos se le haya impuesto la sanción necesaria y esta situación de cosas que no se pueden permitir por más tiempo cuando una clase padece de hambre. Los enconos políticos deben terminar y dar a cada uno lo que a ello tienen derecho. Si así no se hace y obliga al que desatiende sus obligaciones y sus respetos a las leyes republicanas serán los causantes de que un día no lejano los hambrientos salten por todo principio de cordura y exijan lo que tienen derecho por ser de justicia.

A nuestros lectores

Por un acuerdo tradicional de las Empresas periodísticas de Córdoba con el personal gráfico, no se publican diarios mañana. Este es el motivo de que no aparezca tampoco EL SUR, creyendo innecesario advertir a nuestros lectores que esta vacación carece de todo otro sentido.

“La lección de América,”

por el ilustre catedrático cordobés,

Antonio Jaén Morente

de venta en la LIBRERIA IBERICA y en las demás.

CINE GONGORA.- Jesús María, 8.-Tlf. 2165.-Empresa S. A. G. E.

Hoy Jueves y mañana Viernes, no hay función
FUNCIONES PARA EL SABADO DE GLORIA 31 DE MARZO DE 1934
 A las 7 y a las 10'30.—Grandioso estreno de la producción «Artistas Asociados», LA VIDA PRIVADA DE ENRIQUE VIII. Las aventuras conyugales del Barba Azul de Inglaterra, por Charles Laughton.—A las 5. sección infantil. Programa escogido.—El domingo cuatro secciones. A las 3'45 sección infantil. A las 5'15 popular. A las 7 moda. A las 10'30 espectáculo, actuando solamente el notable recitador GONZALEZ MARIN.

CINE ALKAZAR.- EMPRESA CINAES.—Reyes Católicos, 17.—Teléfono 2549

FUNCIONES PARA EL SABADO DE GLORIA
 A las 7 tarde, 8'45 y 10'45.—A precios populares.—Los dibujos sonoros Cines, PERRERIAS.—Estreno en Córdoba de la soberbia producción sonora, PARIS-MONTECARLO, por Henry Garat.—Precio para la sección de las 7 tarde y 10'45: Butaca, 0'60. Precio para la sección de las 8'45: Butaca, 0'40. Mañana, a las 3 y cuarto, gran matiné. A las 4'45, 6'45, 8'45 y 10'45, la graciosa producción «Paramount», ESTA ES LA NOCHE, en español.

Los Pueblos

Cañete de las Torres

Contestación a un cadáver

Juan Moyano López, de treinta y tantos años de edad, falleció el día 16 de Marzo de 1934, después de haber recibido el desprecio y la patada de todos los trabajadores y trabajadoras de este pueblo; recuerdos de Juan Santiago y Juan Martínez Escudero R. I. P. Era muy poca la vida que le quedaba a este individuo antes de escribir su artículo en «La Voz» de Córdoba. Ahora bien, su atrevimiento le ha costado la vida. ¡Pobrecillo! ¡Qué joven ha muerto! Yo, desde las columnas de EL SUR, les transmito a mis amigos los radicales mi más sentido pésame. Además, no vayan a creerse los radicales que esas palabras las digo yo ficticiamente. No. ¡Eso, nunca en la vida! Las digo porque me lo manda mi sensible corazón.

Juan Moyano López ya no quiere ni comunismo libertario, ni socialismo, ni República federal; es completamente un adversario a estas tres tendencias ideológicas. En su artículo ha dejado bien patentizado su tenaz amor a la patria, a Dios y... al presente régimen; su pretensión es que siga don Alejandro Lerroux en el poder y el partido radical se encumbre por segunda vez en el Ayuntamiento. También dice este individuo en su artículo que los radicales son los que mejor han administrado los intereses económicos de este Municipio cuando estaban mandando. Dice también que el mencionado partido es el más izquierdista que hay y que si no ha hecho todo lo bueno que se proponía hacer en bien de la clase trabajadora, ha sido precisamente porque otro sector político le ha obstaculizado su marcha. ¡El hombre que propagaba a los trabajadores el comunismo libertario, el hombre que tantas y tantas veces ha combatido a la burguesía, se declara hoy político y defiende grandemente a los que tanto combatí! ¡Qué bien ha engañado a los trabajadores! ¡Como anarquista ha sido un traidor y como político lo será también! Este indivi-

duo puede estar en la creencia de que el pueblo no lo votará para concejal. Más digo: que si el partido radical presenta cualquiera vez candidatura para concejales y por casualidad figurase en ella Juan Moyano López, tengo casi por seguro que el fracaso del partido es casi inevitable. Este individuo es el odio, el desprecio y la deshonra de todo el pueblo trabajador. Créense los radicales que este individuo arrastra a las masas y no precaban en que no arrastra ni una lata y si cualquier vez este sujeto lleva al partido radical un adepto más, no cabe la menor duda que es un degenerado, un odiado como lo es él, de los demás trabajadores. Este individuo tiene engañados a los radicales, pero no es de dudar que llegue un día en que éstos se den cuenta y lo tiren a la calle como un objeto inservible. Si eso llegase, no sé entonces lo que va a ser de este desgraciado pedante. Dice también en su artículo que la patronal que se cobija en el casino radical no es fascista, que quienes son fascistas son los que tal palabra dicen. ¿Que no son fascistas? ¿Acaso no es fascista una patronal que pide el exterminio de todas las organizaciones obreras y el encarcelamiento y deportación de todos los hombres que aspiran a un régimen más justiciero? ¿Acaso no es fascista una patronal que cuyos representantes en el poder votan presupuestos para aumentar la Guardia civil y quizás voten presupuestos para construir campos de concentración a donde irán a fallecer centenares de obreros por el sólo hecho de rebelarse ante tanta injusticia y atropello? ¿Acaso no es fascista una patronal que pide a grandes voces en su prensa mercenaria orden y más orden y que ese orden tiene que ser impuesto al pueblo por la razón de la fuerza? ¿Acaso no es fascista una patronal que teniendo proporción de dar trabajo a los obreros que hay en paro forzoso permite que sus trigales se los coma la hierba por tal de que estos obreros se mueran de hambre? Si eso no es ser fascista, no sé entonces lo que será el fascismo. Este articulista de «La Voz» de los «suyos» ha defendido todo cuanto ha podido al capitalismo, el

cuál lo ha metido muchas veces en la cárcel y hasta lo habrá tenido sin comer a él y a sus hijos. ¡Es el colmo de la inmoralidad este individuo!

Juan Moyano López murió para la clase trabajadora de Cañete de las Torres. Lo que desea esta clase es que este individuo sea mejor en el otro mundo que ha sido en este.

Corresponsal

SOMBREROS - GORRAS - BOINAS

MARCA



CALIDAD, BARATURA, DISTINTIVO DE ELEGANCIA
 Premiada con medalla de oro y diploma
 Padilla Crespo, Gondomar, número 11 Córdoba

Puente Genil

Una injusticia

Con motivo de los pasados asaltos a los repartidores de pan en este pueblo, fueron detenidos veinte o veinticinco trabajadores, entre ellos cuatro mujeres, las cuales se encuentran sometidas a los tribunales de urgencia por el grave delito de apoderarse de un mendrugito de pan para dar algo que comer a sus hambrientos hijos.

Dadas las pocas condiciones que para este efecto reúne este depósito municipal, estas cuatro infelices madres fueron depositadas en la oficina del conserje, local poco amplio y además muy húmedo y oscuro; creyendo (según la autoridad local) que sería para pocos días, llevando ya más de veinte sin acostarse en cama, pasando el día y la noche sentadas en una silla. Los otros detenidos se encuentran en unos calabozos propios para cerdos y no para criaturas. El retrete está dentro de los calabozos y a causa de ser un hoyo muy pequeño y sin salida alguna éste despidió un olor irresistible.

Creyendo que esto es una injusticia y que el gobernador señor Armifián no estará dispuesto a consentirla, esperamos tome las oportunas medidas a fin de que estos crueles martirios cesen para estos pobres detenidos.

Corresponsal

Del Ayuntamiento

El Comedor de Caridad

Al recibir ayer a los periodistas el alcalde accidental don Antonio Fernández Vergara, les manifestó que le había visitado el presidente de la Asociación Provincial de Funcionarios Municipales, don Buenaventura Villa y Ruiz de Bustamante, el cual le hizo saber que los funcionarios de este Municipio, deseosos en contribuir en la medida de sus posibilidades a la suscripción abierta para allegar fondos con destino al Comedor de Caridad y secundando la iniciativa de dicha Asociación, habían resuelto destinar una cantidad a tal fin, con arreglo al sueldo que cada uno percibe, a cuyo efecto ayer mismo se han hecho circular listas en las que se han inscrito todos, con el mayor entusiasmo, para, al finalizar el mes, hacer efectiva la recaudación, cuyo importe entregaría el señor Villa al señor Gobernador civil.

Dijo también el señor Fernández Vergara que había expresado al referido presidente de la Asociación Provincial de Funcionarios Municipales su gratitud por el rasgo de generosidad de los empleados de este Municipio, para que, a su vez, lo hiciera saber a todos y cada uno de ellos.

MERCADO

El mercado de cereales está sostenido.
 El trigo se cotiza a 52.
 Trigo blanco, a 52.
 La cebada, a 32.
 Maíz, a 36.
 La avena, a 30.
 Habones, a 36.
 El aceite nuevo, a 66 reales; viejo, a 67.
 Las habas chicas, a 35 y las mazas ganas a 35.
 Hay animación por los cereales. El aceite, flojo.

Pequeñas vulgarizaciones

Los deportes de invierno en Berlín

Los alrededores de la capital de Alemania ofrecen espléndidas oportunidades para el cultivo de todos los deportes de invierno, pero muy especialmente para el patinaje propiamente dicho y ejecutado sobre sus esquíes.

Durante las temporadas de grandes fríos, que nunca faltan allí en esta época del año, se hielan todos los lagos, que en gran número, circundan a Berlín y sobre sus dilatadas superficies pueden lanzarse los patinadores y esquiadores a toda clase de carreras y ejercicios. El trineo de vela, uno de los deportes más emocionantes es, asimismo, practicado en gran escala sobre los lagos próximos a Berlín.

Pero el verdadero Paraíso de los patinadores y demás deportistas de invierno es la región de Spreemrall, maravilloso laberinto de canales formando por el río de Spree a unos cien kilómetros antes de llegar a Berlín.

La región de Spreemrall es, por decirlo así, una especie de Venecia campestre, cuyo medio principal de comunicaciones son los canales. Sus habitantes, durante el verano, se trasladan de un sitio a otro valiéndose de embarcaciones y durante el invierno deslizándose sobre el hielo con sus patines o montados en trineos, bien sea para ir de un pueblo a otro o para ir en busca de cuanto pueden necesitar las personas y el ganado, que abunda bastante en esta región. Los carteros prestan su servicio en trineo, que utilizan igualmente las comitivas de las bodas, de los bautizos y de los entierros.

Los deportistas berlineses que no se arredran ante los grandes recorridos, se trasladan en auto o ferrocarril a cualquiera de las principales poblaciones de la región de Spreemrall (Lübben o Lubbenan, Burg o Lende), donde pueden recorrer kilómetros y más kilómetros patinando sobre los brazos del río Spree y sobre las inmensas praderas inundadas por sus aguas heladas.

Y si se sienten cansados pueden ir a reponer las perdidas fuerzas al albergue de «Sollo Alegre», que desde hace 350 años está confiado a los ciudadanos de una misma familia, generación tras generación, albergue en el que existe una curiosa galería de cuadros representando los más curiosos panoramas de la región Spreemrall, vistos en los diferentes aspectos que han ido presentando a través de varios siglos.

Moriles Especial

Juan Benítez Navarro

Carlos Rubio - Tlf. 1342 - Córdoba

Despachos de Carnes de Vaca, Ternera y Chacinas

DE

Joaquín Ortega Gómez

San Agustín, núm. 20 y Sánchez Peña, nuestro núm. 53 y Deanes, sin número
 Teléfonos 1322 y 1733

Anuncios económicos

VENTA AL POR MAYOR de Vinos finos y de Mesa. Antes de comprar vinos consulte precios a la Bodega Diéguez, Realaje 66, la casa en Córdoba que vende en mejores condiciones porque vende al contado. Vinos desde 8 pesetas arroba en domicilio. Teléfono 2928.

PUBLICACIONES «CRISOL». — Por este cupón y cien sellos usados, espafíoles o extranjeríos, regalamos cinco pesetas en libros. Apartado 228. Tenerife.

Suscribase a EL SUR

Gran Teatro.-Ideal Cinema

Empresa Gurrera
 Teléfono núm. 1700

Hoy Jueves y mañana viernes, no hay función
FUNCIONES PARA EL SABADO DE GLORIA 31 DE MARZO DE 1934
 A las 7 de la tarde y 10'30 noche.—¡Formidable acontecimiento artístico! Participación del mejor espectáculo de variedades que ha actuado en Córdoba. Compañía de Espectáculos Variados «Selección», compuesto por los siguientes atractivos: LA YANKBE, la genial estrella coreográfica.—TITO, el hombre que habla con los pies.—ORQUESTA LECUONA, la extraordinaria orquesta musical, compuesta por once profesores del Conservatorio Nacional de Música de la Habana.—ANITA SEVILLA, bella estrella cinematográfica.—TRINI, bailarina.—LAURENS SOEUR, lindas vedettes.—POMPOFF y THEBY, los colosos de la gracia. Extraordinarios parodistas y musicales. Dos días de actuación: sábado y domingo.—Precios para cada función: Butaca numerada, 3 pesetas. Anfiteatro, 1. Paraiso, 0'40.

Teatro Duque de Rivas - Empresa A. Calvo

Teléfonos: Oficinas 1750. Conserjería 2691

Hoy Jueves y mañana Viernes, no hay función
FUNCIONES PARA EL SABADO DE GLORIA 31 DE MARZO DE 1934
 A las 7 de la tarde y 10'30 de la noche.—¡Extraordinario suceso! Programa sonoro de estreno.—1.º VACACIONES MARITIMAS, estreno sonoro.—2.º LA GITANILLA, dibujos sonoros.—3.º Estreno, deseado estreno en Córdoba de la magna producción sonora «Fox», hablada y cantada en español, titulada LA CRUZ Y LA ESPADA. La mayor de las creaciones del ídolo de la pantalla sonora José Mojica, con Juan Torená y Anita Campillo. Butaca, 2 pesetas. Grada, 0'30.—Mañana domingo, a las 4 de la tarde, Cine popular. La emocionante película sonora americana EL CICLON DEL OESTE por Lane Chandler.—Butaca, 0'50. Grada, 0'10.



La diadema de Raimu

Yves Mirande y Piére Colombier son dos de esos felices mortales que saben divertirse con pericia y premeditación.

Habitado a analizar y radiografiar a sus semejantes, Yves Mirande juega con ellos como si fuera su propio creador. Posee como ningún otro escritor el arte de la dosificación. Realiza, con mano diabólica, mezclas que subvierten las leyes de la química y los usos y costumbres de una civilización que, bien mirada, tiene una serie infinita de recovecos archicósmicos.

Para la generalidad de las gentes, ser rey es exagerar. Esta sacudida anímica no se produce, ni por asomo, en un mediterráneo como Raimu, pariente muy cercano del gran Tartarín. Raimu sonríe ante lo que otros llaman dificultades. Para él partidario fanático de la ley del menor esfuerzo, ponerse una corona es menos fatigoso que rechazarla.

«Carlomagno» es el esparcimiento de Raimu en el corazón de una anécdota que parece inventada para celebrar la filosofía epicúrea y el gusto del «farniente», tan arraigado en los compatriotas del sol.

«Carlomagno» es un recreo experimental del espíritu. Hace reír inefablemente y le desliza a uno hacia las quimeras más extrañas. Que Raimu, siempre fértil en invenciones, piense ceñir una magnífica y fortuita diadema, es cosa que no nos sorprende grandemente. El gran Raimu planea muy por encima de nuestra miserable condición... La diadema imperial es lo menos que merece su altiva frente de César provenzal.

Pero esa diadema refulgente no impide que las acciones de Raimu nos produzcan regocijo maligno y unas mías de contrición. Nos sabemos débiles, inclinados a las pasiones más aviesas y a las más orgullosas ilusiones. ¿No es triste tener que reconocer que esta civilización brillante que nos llena de vanidad, no es más que viento deleznable y escape de bisutería?

¿Por qué presunción exagerada nos hemos creído tan lejos del hombre de las cavernas? El alma salvaje de este antepasado se halla aun sedimentada en nuestro ser, sobrevive en nosotros. Todavía ayer, sumidos en la idolatría más pintoresca, nos prosternábamos

Comisaría de Vigilancia

Las cosas que pasan

Por promover riña en la calle Luciano, número 23, ha sido detenido por una pareja de Seguridad Pedro Herrera González y Saturnina Jiménez Gaitán, los que se dijeron toda clase de lindes y se propinaron algún que otro caponcillo.

—Cuando se encontraba colocando letreros antifascistas, en la fachada de una iglesia, Rafael Rodríguez Lozano fue sorprendido por un guardia municipal, quedando detenido.

—La Policía que presta servicio en la Estación central ha detenido al menor José Cabello García que se había fugado del hogar paterno y venía de Puente Genil en el tren de Algeciras.

ante el sol. Esa misma mano que ahora guía expertamente un auto o un avión, está aun caliente de la ruda labor realizada a través de la empuñada vegetación de la selva virgen. Y nuestro corazón, a su vez, arde en sentimientos de una fiera primitiva.

Raimu no tiene más que aparecer, cetro en ristre y diadema en la frente, para resucitar estar amargas verdades. Claro es que las adorna con una sonrisa burlona y escéptica. Sabe que sus súbditos, primos carnales de King King, son incorregibles en sus muchas aberraciones, vicios e incontinencias. No espera nada de ellos. Por eso resuelve condenarles a una risa constante, explosiva y descoyuntante...

Para esta empresa real, Raimu, emperador de la filosofía jovial, se ha asegurado el concurso de los más eminentes genios de su palacio: Mari Glory, Jean Dax, Piéradé, Belierre y Lucien Baroux.

Huelga decir que esta magnífica historia en celuloide, llena de gracia y comicidad, será presentada en España por la marca de los triunfos resonantes: Selecciones Filmófono.

Librería Escolar

DE

Eugenio García Niebla

Libros, trabajos manuales y material escolar de todas clases a precios de catálogo de las casas productoras.

Librería, 7

Gobierno civil

Varias detenciones

El gobernador dijo a los periodistas que en Hornachuelos se han practicado siete detenciones, con motivo del incendio de la iglesia de este pueblo.

Agregó que los agentes de la autoridad continuaban trabajando para dejar en claro lo sucedido en este atentado.

Sandalio Vidal

Carne de Vaca y Borrego

Despachos en SANCHEZ PEÑA y PLAZA DEL MERCADO

El mejor anís

Anís Machaquito

Hijos de Rafael Reyes

BANCO CENTRAL

CAPITAL AUTORIZADO 200.000.000,00 de pesetas
 CAPITAL DESMORBOLADO 60.000.000,00
 FONDO DE RESERVA 21.795.788,76

119 Sucursales y Agencias en las principales plazas de España

El BANCO CENTRAL realiza toda clase de operaciones bancarias, abonando intereses con arreglo a los mayores tipos autorizados por el Consejo Superior Bancario.

TIPOS DE INTERÉS

I. CUENTAS CORRIENTES	
A la vista.	2,00 % anual
II. OPERACIONES DE AHORRO	
a) Libretas ordinarias de ahorro de cualquier clase, tengan o no condiciones limitativas	3,50 %
b) Imposiciones.	
Imposiciones a plazo de tres meses	3,00 %
Imposiciones a seis meses	3,60 %
Imposiciones a doce meses o más.	4,00 %

Regirán para cuentas corrientes a plazo, los tipos máximos señalados en esta norma para las imposiciones a plazo.

Cajas de Alquiler

Deposite sus valores y alhajas en las cajas que para este efecto tiene destinadas el BANCO CENTRAL.

Cualquier operación de Banca o Bolsa que le interese, consúltela siempre con el BANCO CENTRAL

SUCURSAL EN CÓRDOBA, Gran Capitán, 12
 Sucursales en la Provincia: BAENA, CARCABUY, LUCENA, PRIEGO, PUENTE GENIL y VILLA DEL RIO

Informaciones Telefónicas

(SERVICIO ESPECIAL FEBUS)

Sin previo aviso se declara en Málaga la huelga general revolucionaria.-La huelga de agua, luz y electricidad de Valencia continúa en el mismo estado. En Granada unos pistoleros disparan contra un guardia de Seguridad, ocasionándole la muerte.-La estancia del ministro de la Gobernación en Sevilla

Madrid

El subsecretario de Gobernación nos habla de las huelgas

En Málaga se ha declarado la huelga general revolucionaria. En Granada es muerto un guardia de Seguridad. Salazar Alonso en Sevilla

MADRID, 4 t.—El subsecretario de Gobernación recibió a los periodistas manifestándoles que los obreros de Palma de Mallorca habían acordado el cese del paro, reintegrándose al trabajo. Dijo que el gobernador de Valencia había comunicado que en la reunión celebrada por los huelguistas de agua, luz y electricidad habían acordado no aceptar la fórmula propuesta para conjurar el conflicto y continuar el paro. Agregó que había ordenado al gobernador reúna de nuevo a patronos y obreros para buscar una fórmula de arreglo. El gobernador civil de Málaga le había comunicado la declaración de huelga general revolucionaria por los elementos de la C. N. T. y de la F. A. I. Se había entablado un tiroteo entre la fuerza pública y los huelguistas en el barrio del Perchel, resultando tres de éstos heridos. Se habían practicado por la Policía numerosas detenciones y aseguró que a estas horas estarían detenidos e in-comunicados los comités de huelga.

Continuó diciendo el subsecretario que en Zaragoza, a pesar de que la C. N. T. había acordado la huelga de doce horas, esta mañana continuaba ésta con gran intensidad. A mediodía fué secundada por los elementos de la U. G. T., dejando de funcionar los servicios de tranvías y taxis. Agregó que por tratarse de una huelga ilegal en la que no existen reivindicaciones de carácter económico había ordenado al gobernador civil adoptase severas medidas de orden público contra los promotores de la huelga. Dijo el subsecretario que en Granada un guardia de Seguridad había sido muerto por un disparo y que el gobernador le había manifestado que la Policía tiene una pista segura que le permitirá la detención de los culpables. Terminó diciendo que el señor Salazar Alonso le había telefonado desde Sevilla, diciéndole que había tranquilidad y que continúa el desfile de procesiones, presenciado por millares de forasteros.

El ministro de Instrucción Pública regresa esta noche de París

MADRID, 4 t.—El ministro de Instrucción Pública regresa esta noche de París, después de haber efectuado las visitas de despedida del personal diplomático. Con el señor Madariaga regresa una de sus hijas.

Disposiciones de la «Gaceta»

MADRID, 4 t.—La «Gaceta» publica, entre otras, las siguientes disposiciones: Guerra.—Nombrando para el mando de la trece brigada de Infantería al general don Marcial Barro García. Idem para la primera brigada de Montaña al general don Santos Fernández. Idem para la tercera brigada de Caballería al general don Ezequiel López García. Idem comandante general de Baleares al general de división don Francisco Franco Bahamonde. Hacienda: Expedientes de valoración de servicios traspasados a la Generalidad. Por administración y co-

branza de la contribución territorial, 660.000 pesetas. Por Guardia civil, 17.028 670 pesetas. Por Vigilancia y Seguridad, 17.722.238 pesetas. Contribución territorial, 43.186.522 pesetas. Gobernación.—Disponiendo se lleve en los Gobiernos civiles un libro registro de cuestiones provinciales.

El ministro de la Guerra no tiene noticias

MADRID, 4 t.—El señor Hidalgo recibió a los periodistas, manifestándoles que no tenía noticias. Manifestó que había recibido la visita de varios jefes y oficiales.

Provincias

En la cárcel los presos sociales hacen objeto de malos tratos al juez especial y al fiscal

ZARAGOZA, 5 t.—Entre doce y una ocurrió en el interior de la cárcel un hecho que al ser conocido llamó extraordinariamente la atención. El juez que entiende en los sucesos del lunes, acompañado del fiscal y un secretario se constituyó en la enfermería de la cárcel para proceder a la toma de declaración de varios detenidos.

En dicha dependencia se encontraban cuarenta detenidos, trabándose seguramente una violenta disputa. El juzgado salió sin poder actuar y se trasladó a un centro oficial próximo para dar cuenta de lo ocurrido en el interior de la cárcel. Tanto el juez como el fiscal daban muestras de gran excitación y presentaban señales de haber sido golpeados. De la Comisaría enviaron a la cárcel fuerzas de Asalto para imponer orden y procediendo al ingreso en celdas de castigo a los más díscolos.

La huelga general de Zaragoza se prolonga por orden de los Sindicatos

ZARAGOZA, 5 t.—Si sorpresa produjo la declaración de huelga general por doce horas en el día de ayer, mayor sorpresa ha causado lo ocurrido hoy.

Esta mañana se reanudó el trabajo en todos los talleres, pero a poco los obreros recibieron nuevas órdenes de los Sindicatos para que los abandonase.

Los obreros de la U. G. T. trabajan en peluquerías, cafés y bares y en cambio han dejado de actuar los que prestan servicios en tranvías y taxis. Los periodistas han logrado averi-

guar que las causas de la huelga son la protesta por los malos tratos de que se hacen víctimas a los detenidos en los centros oficiales.

El presidente de la Cámara obsequia a un ex diputado francés

MADRID, 5 t.—El señor Alba obsequió al medio día con un almuerzo al ex diputado francés Malvi, asistiendo el señor Lerroux, los ministros de la Guerra y Obras Públicas, el Dr. Marañón, el exdiputado francés M. D'Arlet y otras personalidades. Se habló de sobremesa del movimiento intelectual entre España y Francia, no tratándose de política.

En Granada unos pistoleros disparan contra un guardia de Seguridad, matándolo

GRANADA, 5 t.—Esta madrugada, cuando se dirigía para prestar servicio a la Comisaría el guardia de Seguridad Enrique González Ibáñez, unos desconocidos le hicieron varios disparos, cayendo mortalmente herido. Un compañero de la víctima, que marchaba a pocos pasos, llamado Antonio Moreno, salió en persecución de los agresores, disparando sobre ellos, pero sin lograr hacer blanco.

El guardia muerto presentaba una herida de bala en el brazo derecho con salida por la axila y otro balazo que había penetrado por el octavo espacio intercostal sin orificio de salida. La víctima deja viuda y dos hijos y parece no tenía enemigos.

Noticias de la huelga general en Valencia

VALENCIA, 5 t.—Se ha celebrado una nueva asamblea obrera para tratar de la huelga general que sostienen los obreros de agua, gas y electricidad. Un obrero leyó una carta del camarada Vicente Tomás, en la que da cuenta de que la empresa Cortés Pallás ha entregado armas a sus obreros para evitar un posible asalto a dicha fábrica.

Los reunidos protestaron de esta determinación de la empresa y acordaron poner al hecho en conocimiento de las autoridades. La subcentral eléctrica de Alcira comenzó a funcionar a las once de la mañana, siendo reparadas algunas averías. En la subcentral de la fábrica Dinamis de Pedralba se restableció la normalidad, reanudándose el trabajo.

En la Hidroeléctrica se están arreglando numerosas averías, siendo posible que pueda funcionar esta noche. Los obreros han protestado ante el gobernador de que se proteja a las empresas y además se les facilite personal de la Marina de Guerra y del Ejército para que presten servicio.

Nuevos detalles de la muerte de un guardia de Seguridad

GRANADA, 6:30 t.—Se conocen nuevos detalles de la forma en que se cometió el atentado que ha causado la muerte al guardia de Seguridad Enrique González Ibáñez. A las cinco de la madrugada el guardia se dirigía a la Comisaría de Vigilancia para tomar servicio. En una de las esquinas advirtió algo anormal y se dispuso a cachear a varios desconocidos que por allí merodeaban. Los cacheó, y como uno protestara, lo detuvo, esposándolo, para trasladarlo a la Comisaría.

Cuando el guardia hacía esta operación estaba rodeado por varios serenos y guardacalles. Enrique González salió con el detenido, recorriendo varias calles sin hacer caso a los ruegos que otros extremistas le dirigían para que lo dejase en libertad. En la calle de Capuchinos, muy cer-

Inesperadamente se declara en Málaga la huelga general

Los extremistas se tirotean con la Policía. Numerosos heridos

MALAGA, 6:30 t.—Anoche comenzaron a circular por la población unas hojillas clandestinas tiradas en multicopista anunciando la huelga general revolucionaria para hoy, como protesta por los malos tratos de que se hace víctimas a los presos.

Esta mañana a las diez explotó una bomba en la puerta de la bodega de «Los Leones», que causó grandes destrozos.

Este fué, seguramente, el aviso de declaración de huelga porque inmediatamente grupos de individuos recorrieron las paradas, obligando a los taximetristas a retirarse.

Después abandonaban el trabajo en todos los talleres y obras.

Por la festividad del día había cerrado el comercio, dando la ciudad la impresión de una paralización completa.

Varios grupos ejercían coacciones armadas de pistolas y procedieron a la detención de un camión, al que prendieron fuego.

Poco después detenían un autobús,

al que, después de destrozarlo, lo incendiaron.

Igual operación realizaban con un automóvil de turismo.

Acudieron los guardias de Asalto, que fueron recibidos con una descarga cerrada y a poco en las proximidades de los Cuarteles se generalizaba la contienda, cruzándose numerosos disparos.

Cayeron heridos los extremistas Manuel Gallardo y Manuel Hidalgo y varios más, que, por no estar graves, corrieron en dirección al Arroyo, en donde les aguardaba una camioneta que había preparada y que se dio a la fuga.

A las once de la mañana quedó restablecida la normalidad, haciéndose vida normal.

El gobernador civil manifestó a los periodistas que había ordenado se extremase la vigilancia y dispuesto numerosas detenciones, entre ellas las de los comités de huelga.

A las doce de la mañana se reanudó la circulación de tranvías y taxis, recobrando la población su aspecto normal.

El ministro de Trabajo en Lérida

LERIDA, 5 t.—Llegó el ministro de Trabajo señor Estadella, acompañado de su esposa.

En la plaza de Perchería fué aplaudido y revisó a una compañía de Infantería que le rindió honores.

Después se trasladó al Ayuntamiento, en donde tuvo lugar una recepción.

El ministro de la Gobernación en Sevilla

SEVILLA, 6:30 t.—Esta el ministro de la Gobernación, Sr. Salazar Alonso, se trasladó desde el hotel en que se hospeda al Gobierno civil en donde celebró una breve conferencia con el señor Díaz Quiñones.

Después habló por teléfono con el subsecretario de Gobernación que le dio cuenta de la tranquilidad que reinaba en España.

El señor Salazar Alonso se trasladó al Ayuntamiento, en donde fué recibido por la Corporación bajo mazas.

El alcalde le dió la bienvenida en nombre de la ciudad y el ministro contestó cumplidamente.

Seguidamente habló de la situación económica del Municipio sevillano y dijo que el Gobierno había designado una ponencia integrada por él y su compañero de Justicia, prometiendo informar con todo detalle.

Después se verificó una recepción, que estuvo muy concurrida. El ministro fué obsequiado con un vino de honor, retirándose al hotel, en donde invitó a almorzar a las autoridades.

Nuevo suero antituberculoso

NUEVA YORK, 29.—Comunican de Canon City (Estado de Colorado), que va a realizarse un peligroso experimento, al que serán sometidos algunos presos.

Se trata de probar un nuevo suero antituberculoso obtenido por los doctores Morris Cohen y Arthur Damerow, suero que en el laboratorio, experimentado sobre animales, ha dado óptimos resultados.

Tratándose ahora de experimentos sobre personas, se ha pensado en practicarlos en los presos de la penitenciaría del Estado del Colorado y el gobernador del Estado ha preguntado a los detenidos si estaban dispuestos a sujetarse a la prueba a cambio de su libertad.

Unos 800 presos se han presentado, dispuestos a someterse a la prueba, pero únicamente serán elegidos doce de ellos.

Las grandes empresas de la Rusia soviética

MOSCÚ, 29.—Una nueva fábrica de automóviles va a ser construida cerca de Ufa (Gachkiriya), con una capacidad de construcción de 100.000 coches al año.

La fábrica producirá al mismo tiempo piezas de recambio. La construcción empezará en breve y costará 818 millones de rublos.

Tendrán empleo en esta fábrica 48.000 obreros, para los cuales se va a construir al mismo tiempo una nueva ciudad socialista.

Extranjero

Comienzan a rehacerse los socialistas austriacos

VIENA, 29.—Desde hace varios días se nota una recrudescencia en la propaganda socialista, que se manifiesta particularmente en la difusión de folletos clandestinos y pequeños pasquines fijados particularmente en las barriadas obreras.

A mitad de su valor

Relojes de Oro, 18 kilates, 3 tapas 200 ptas.
Relojes de Pulsera 50 »
» Chapados 20 »
» Despertadores 7 »
» de bolsillo 8 »
» de pared 60 »

PRECIOS DE RUINA. CASA ECONOMICA.

Relojería ROYAL

(Acera de La Campana).

El mejor Vino de Moriles

BENAVIDES BURGOS

Almacén de Carbones Minerales y Vegetales

Felipe Carracedo

Reyes Católicos CORDOBA Telf. 2606

Sanatorio Quirúrgico Dr. Ansorena

GRAN CAPITAN, 17.—TLF. 2485

CÓRDOBA

Planes desde 15 pesetas diarias

Rayos X :: Rayos ultravioleta

Corrientes eléctricas

Este Sanatorio está siempre dispuesto para toda clase de operaciones quirúrgicas, estando asegurado el funcionamiento durante las noches por facultativos de guardia.

NO SE ADMITEN ENFERMOS DE PECHO NI MENTALES

Colaboración

Retorno a la barbarie

Todos los escritores fantasean imaginando por anticipado lo que será el mundo en lo futuro. ¿Qué maravillas no habrá realizado, entonces, el progreso, que ni aun siquiera con la más fértil imaginación podemos presentar ahora?

Wells, en sus «Antipati», ha pretendido revelarnos, con cierto rigorismo científico, las bienandanzas que a las generaciones de días lejanos aun reserva el porvenir.

Pero, ¿y si acontece lo contrario? ¿Si un cataclismo cósmico hiciera inhabitable este planeta? Anatole France nos ha dado la trágica visión del último hombre sobre la tierra. Eso es demasiado remoto...

Jack London nos da otra visión de acontecimientos más próximos y, sin duda, más verosímiles. Acaso ha recordado los terrores del año mil, cuando la Humanidad, bajo una obsesión de terrible espanto, creyó que llegaba el fin del mundo y se dispuso a morir.

Jack London nos transporta al año 2.000. Entonces hace su aparición la «peste escarlata», originada por un microbio desconocido, que despuebla casi completamente el mundo. Hasta entonces la Humanidad se había ido multiplicando prodigiosamente. En 1800 Europa contaba, ella sola, ciento setenta millones de habitantes. Un siglo más tarde, en 1900, había ya quinientos millones. En el 2.000 llegaba esa cifra a mil quinientos millones en Europa. Y en las otras partes del mundo había ocurrido lo mismo.

El hombre, como un semi dios, dominaba la tierra, el mar, el cielo, el aire. La civilización había alcanzado el máximo apogeo. Los inventos que se habían hecho eran estupendos prodigios. La ciencia había conquistado descubrimientos maravillosos.

Y de pronto surge el enemigo del microbio. ¿Cómo cosa tan pequeña pudo destruir todo el poderío del hombre? Así fué, sin embargo. Ese minúsculo ser acabó en diez días y casi en horas con la Humanidad, y al acabar con esta acabó también con toda la grandeza de la civilización.

Pocos fueron los supervivientes. En el espanto de la muerte, las gentes, enloquecidas ante la invasión de la peste, huían de las ciudades, saqueándolas antes, incendiándolas, dejando en las calles y las casas los millones y millones de cadáveres. En el vértigo de la desesperación se mataban los unos a los otros como fieras.

Todo lo que había sido opulencia y comodidad había sido destruido. De las casas, de los soberbios palacios, no habían quedado más que montones de escombros, piedras calcinadas por el fuego. Los hombres supervivientes tuvieron que volver, como los hombres primitivos, a refugiarse en el seno de los bosques o en el interior de las cavernas. La Naturaleza recobró sus fueros al no ser ya dominada por la mano y la inteligencia del hombre. Recobró su aspecto salvaje, su vegetación virgen. Los campos y las huertas se convirtieron en espesos matorrales; los bosques volvieron a cubrir la tierra. Los animales domésticos, los que

habían convivido con el hombre, tornaron a ser animales salvajes. Los caballos, los perros, los gatos, los bueyes, las gallinas, erraban en manadas. Las fieras se multiplicaron porque ya no había quienes las destruyeran. Los osos, los leones, los tigres, los lobos se enseñorearon de la tierra, reconquistando su dominio.

El hombre, el superviviente, caía también en la barbarie primitiva. Vuelve a alimentarse de las frutas y de la caza. Se adorna con dientes humanos y vuelven las nuevas generaciones a perforarse las orejas y narices.

Desde ese estado de rudo primitivismo en que ha caído, la Humanidad tendrá que volver a empezar su sangrienta marcha hacia una nueva civilización. Al aumentar de número, al multiplicarse las familias, faltándole espacio en que moverse, se matarán los unos a los otros en defensa de los medios de vida. El exceso de gente obligará a las familias a desparramarse y emigrarán de un sitio a otro, cruzando los ríos y las montañas, filtrándose lentamente, generación tras generación, por los continentes desiertos, haciendo obra de colonización, hasta repoblar el mundo.

Tendrá que improvisarse todo. De la vieja civilización ha sido destruido todo. Aunque se hayan salvado los libros, ¿quienes podrán interpretarlos, ni siquiera descifrar el enigma que guardan misteriosamente en sus caracteres? Miles de años han de pasar hasta que puedan los sabios del futuro descubrir la clave, como tardaron siglos en interpretarse los jeroglíficos del antiguo Egipto. Se descubrirá la escritura, se descubrirá la imprenta.

Y otra cosa que se descubrirá será la pólvora. Es un invento que se hará por una necesidad inevitable. La Historia se ha de repetir. Porque la Humanidad, al aumentar, tornará a las luchas cruentas, a las guerras de rapiña o a las guerras de esclavitud.

Surgirá muy tarde una nueva civilización, recogiendo los elementos y acaso el espíritu de la antigua que ahora estamos viviendo.

Pero, ¿de qué servirá? Jack London hace esta triste observación: «Así como pasó la vieja civilización, pasará la nueva, aunque se tarden cincuenta mil años para formarla. Todo pasó: sólo quedan la fuerza cósmica y la materia, siempre inconstante, siempre accionando y reaccionando y engendrando los tipos eternos, el cura, el soldado y el rey.

De las bocas de los niños saldrá la sabiduría de las edades. Unos lucharán; otros gobernarán, y otros rezarán y el resto trabajará y pensará, mientras sobre sus doloridos cuerpos se irá alzando la sorprendente belleza de la civilización.

Lo mismo da destruir o no los libros. Todas sus antiguas verdades resucitarán; sus viejas mentiras vivirán y se perpetuarán siempre.»

Todos igual. El mundo no cambiará nunca, porque la Humanidad seguirá siendo siempre la misma: Injusticia, esclavitud...

Angel Guerra

¿Ha comprado usted el día 13 de febrero?

en la Sombrerería de Padilla Crespo? Presente el tiket en dicha Sombrerería calle Gondomar, núm. 11, y le abonarán en metálico el importe de su compra.

Plaza de Toros de Córdoba

El domingo 1.º de Abril A LAS CUATRO DE LA TARDE INAUGURACIÓN DE LA TEMPORADA

GRANDIOSA NOVILLADA

Se picarán, banderillearán y serán muertos a estoque SEIS BRAVOS NOVILLOS TOROS

de la famosa ganadería de don Indalecio García, antes RINCON, de Córdoba, con divisa celeste y grana, por los valientes y acreditados matadores,

Madrileño, Pericás y Luca de Tena

Entrada general de Sombra, 5 pesetas. Medias para niños y militares, 3. Idem de Sol, 3 pesetas. Medias de idem, 2.—(Veán programas de mano).

A todos los obreros y empleados municipales de esta capital

Compañeros: De todos vosotros serán ya conocidas las hojitas que los dirigentes de la Asociación Provincial de Funcionarios Municipales ha repartido entre sus asociados y entre algunos otros que no lo son, y por si algún compañero hubiera que se le pusiera por delante, antes la ilusión que la reflexión, me vais a perdonar que os diga que hay que estar alertas y decirles a los que mandan esas hojitas que los beneficios que en ellas se mencionan no son beneficios para la clase trabajadora municipal, sino beneficios para ellos mismos.

En la segunda parte de las bases aprobadas por la Junta Local de la antedicha Asociación para la Sección de Socorros Mutuos que piensan fundar, dice lo siguiente: Los fines de la misma serán el auxilio médico-farmacéutico, de practicante; matrona y servicios especiales, y aquí, compañeros, es adonde a juicio de este modesto empleado está la manibre; ellos, seguramente, dirán que fundan esta Sección con el fin de que trabajadores municipales estén asistidos de servicios sanitarios; pero yo, desde este momento, por no poderme contener, he de decirle públicamente que la Sección esta no la fundan con la esperanza de mejorar en este orden a la clase municipal, y si la fundan para ver si al amparo de ella pueden engrosar sus filas de Córdoba, que actualmente se van quedando en cuadro, pero no les valdrá, ya que nos conocemos todos y sabemos perfectamente que los firmantes de esas hojitas no les importa nada que los trabajadores del Municipio pasen calamidades en ese orden, que es de carácter moral; a ellos lo que le importa es ver de qué manera se pueden valer para sostener sus cotizantes, y como les falta al valor necesario para afrontar esta cuestión en su debido sitio, donde poder demostrar que es verdad que están dispuestos a defender las reivindicaciones de los obreros y empleados nos salen ahora, una vez más, con otro nuevo pastel como el que utilizaron para hacer nuestra división.

Obreros municipales, no firmar ningún boletín de esas hojitas; devolvérselos, como os dicen al margen de las mismas, pero devolvérselos en blanco y en la fecha que os indican y ponerle esta noche: «Si queréis organización demostrar que sois verdaderos defensores de los trabajadores y no divisores de ellos como hasta la fecha habéis demostrado con vuestras marañas y coacciones.» Por hoy, nada más; si hace falta seguiré orientando a mis compañeros de los manejos de estos señores.

Antonio Rivera

Se imponen varias multas

Por no pasar el reconocimiento médico a que la ley de Higiene obliga a las mujeres que ejercen la prostitución, han sido denunciadas Araceli Ramírez y treinta y tres individuos más.

El gobernador civil ha impuesto a cada una de las denunciadas la multa de 10 pesetas, las que si en el plazo correspondiente no hacen efectivas, serán ingresadas en la cárcel.

También ha sido denunciada por la Policía y multada por la primera autoridad, la dueña de la casa de Leoncio establecida en la calle de Alonso de Burgos, Angela Pérez Rodríguez.

A ésta le ha sido impuesta la multa de 200 pesetas por negarse a dar la relación de las «pupilas» que en su casa tenía.

Caballero, ¿tiene usted el sombrero viejo?

No lo tire, llévalo a la Sombrerería de Padilla Crespo, Gondoma, 11, y se lo dejarán nuevo por poco dinero

Importante mejora en el servicio de autobuses

Desde el 1 de Abril se inaugura una línea de circunvalación con cuatro coches (dos en cada sentido) que, partiendo de la Plaza de la República cada quince minutos un coche en cada dirección con el recorrido, uno de ellos de calle Gondomar, Paseo Victoria al Triunfo, y por Cardenal González, Luciano, Santiago, Asilo a la Puerta Nueva y siguiendo por el Arroyo de San Lorenzo, Santa María de Gracia, San Andrés, Joaquín Costa y Claudio Marcelo a la Plaza de la República. El otro coche sigue el mismo itinerario en sentido inverso.

El coche en dirección Mezquita tendrá la parada en la Cervetería de la Cruz del Campo (Plaza de la República), y el que va en dirección San Andrés, parará junto al estanco de la Plaza de la República. Este servicio, como el de las otras líneas, es desde las 8 de la mañana hasta las 10 de la noche.

La línea número 4 seguirá desde la Plaza de la República por el mismo recorrido actual hasta el jardín de los Padres de Gracia. Sigue el precio de 15 céntimos y con el intervalo de media hora.

La nueva línea de circunvalación tiene los precios siguientes:

Recorrido completo, 35 céntimos. Plaza de la República, Mezquita a Cinco Calles, 0'15. Hasta Arroyo San Lorenzo, 0'20. Plaza de la República, Arroyo San Lorenzo, 0'15. Hasta las Cinco Calles, 0'20.

Felicitemos a la Empresa por este nuevo servicio tan necesario como económico y que con la frecuencia de coches hace que sea muy interesante.

Se indica al público que en los coches encontrará los detalles complementarios de paradas discretionales y otros que serán facilitados por el personal de la Empresa.

Los comerciantes se enfadan

Yo no podía llegar a suponer que esos caballeros—casi todos calvos y ventripotentes—que desde las atalayas de sus mostradores veían pasar la vida sin más aspiraciones que poder vender a veinte lo que les costaba a dos y empujar con el dedito, hábilmente, el platillo de la balanza para ganar unos gramos más en el peso, iban a ponerse bravucones de repente. Sin embargo ello ha sido así y, aunque los madrileños estamos acostumbrados a los tiros y a las amenazas de todos los colores, la verdad es que la gesta heroica a que proyectan lanzarse estos guerrilleros del madapán y las alubias nos ha hecho perernos un poquito pálidos.

Sí, señores: la cosa no es para tomarla a broma. Consideren ustedes que en su estado normal de pacifismo, estos aguerridos comerciantes son los que motivan cada año varios casos de intoxicación entre sus clientes; sobre todo en verano raro es el día que no se lee en los periódicos: «Familia envenenada por tomar leche en malas condiciones», «Toman queso podrido y se intoxican» o «Adquieren sardinas de lata y se ponen a la muerte». Agréguese que, en el mismo período de tranquilidad, facilitan a los compradores zapatos de suela de cartón y material de papel prensado, telas que se decoloran en el instante que les da un poco el sol y sombreros que se quedan como las caperuzas de Sancho apenas les caen cuatro gotas y comprenderán que es para temblar a quienes tal hacen en época de paz como se lancen a ponerse en pie de guerra.

Y que se lanzan, vaya si se lanzan. Como que les ha rozado la legislación de Trabajo, siquiera sea levemente, el bolsillo del chaleco y eso es sagrado para ellos! Han tenido una asamblea magna en el «cine» de la Opera—¡ástima de local, con lo bonito que es y van a recalar en él todas las reuniones de los enemigos de la República!—y han vociferado mucho y aducido serios ejemplos para demostrar que se les persigue cruelmente!

Sin ir más lejos, han citado el caso de la huelga de camareros. ¡Ah! es nada. Resulta que los mozos piden la supresión de la propina y que se grave cada consumición en un veinte por ciento que sea íntegro para ellos: los pobres patronos se sacrifican y deciden que el café que valía 60 céntimos cueste a 90—¡vaya una idea que tienen del 20 por 100!—y de esos treinta de exceso le dan al camarero los doce que les corresponde, guardándose ellos los dieciocho restantes. ¿Cabe mayor atropello que el que soportaron estos abnegados cafeteros?... Con razón aludieron a este asunto en su reunión, y fué de los que más rotundas ovaciones levantaron.

¡Desgraciados patronos! Están hechos a ganar miles de duros mensualmente desde toda la vida y a que los empleados vivan miserablemente. Poco a poco se les van mermando sus derechos feudales: se les impone la jornada de ocho horas, se les priva del internado de la dependencia, se les impone una escala de jornales proporcional a las edades y a los años de servicio... ¡Qué manera de abusar de ellos! Se reducen sus beneficios, con estas medidas, del millar de duros, por ejemplo, al medio millar. Y protestan, con razón. Ellos no pueden reducir sus gastos. ¿Va a prescindir el niño del automóvil, la niña de su Club de Campo, la señora de sus téis y teatros? ¿Con qué cara le niega él a la amiguita de turno el collar de perlas o la lanzadera de brillantes?... Y, además,

¿para qué tiene que sacrificar esos beneficios? ¿Para que tenga una habitación más confortable y una comida algo más rica en colorías su dependencia? ¡Bah! Esos desgraciados están acostumbrados a vivir mal y no echan nada de menos. En cambio él, ¡cómo diablos va a renunciar a su buen cigarro puro y su copa de coñac francés después de cada refrigerio?

Les sobra razón por encima de las lustrosas calvas. Hay que suspender, como piden en sus conclusiones, la aplicación de las leyes de Contrato de Trabajo y Jurados Mixtos, derogar la de Huelgas y constituir el bloque patronal para exigir que el Gobierno no haga caso de coacciones como no sean de estas intolerables coacciones que se contienen en los discursos pronunciados en la Opera y en las bases aprobadas. Todo esto es facilísimo y si los ministros no lo acuerdan seriamente porque quieren provocar a los patronos. Claro que es mucho más sencillo de formar el bloque porque piedra y cascote no faltan en las más destacadas figuras de esta famosa Asamblea.

De modo y manera que ánimo y no descansar hasta lograr sus planes, señores comerciantes. En fin de cuentas el programa de reivindicaciones que formulan ustedes no puede ser más discreto. A mí me parece que se les ha olvidado una petición fundamental y que las resume todas ellas. Simplemente decir: «Pedir del Gobierno que en el plazo más breve posible se acuerde el restablecimiento de la esclavitud en todo el territorio de la República española, señalándose las días, poblaciones y emplazamientos en que tendrán lugar los mercados públicos de hombres y mujeres.»

En el fondo, lo que piden ustedes es más que eso.

Damián Estera

Siguen los «peroles» a base de gallinas

Hoy, como otros tantos días, se ha presentado en la Comisaría de Vigilancia Dolores Salcedo Castro a denunciar que de su domicilio, Frailas, 61, le han desaparecido de su gallinero seis gallinas y un gallo.

El denunciante dijo que para constatar el desvalijamiento los amigos de lo ajeno practicaron un agujero en las tapias que dan al corral y que pertenecen al huerto colindante.

Las aves sustraídas las valora Dolores en cien pesetas, cantidad que si hubiera llevado su colonia al mercado, hubiera recibido cantante y sonante. ¡Con los «peroles» estos días se van a echar!

Asociación de Fabricantes de Pan

AVISO

Esta Asociación hace público, para el general conocimiento, que el próximo Viernes Santo no se efectuará el reparto de pan a domicilio ni se aborran los despachos y sucursales, dependiendo sólo el pan en los hornos desde la siete de la mañana a las dos de la tarde.

Córdoba 25 de Marzo de 1934.— presidente, José Roldán Rodríguez.

Toda la correspondencia APARTADO NÚM. 74

Antonio M. y Olivares MÉDICO

Enfermedades de la Infancia. Huesos y Articulaciones. VICTORIANO RIVERA, núm. 4, principal (antes Plata). Teléfono n.º 1368

BICICLETAS «ORBEA»



Ganadoras: Vuelta Vizcaya, con Ricardo MONTERO. Vuelta Cataluña, con Salvador CARDONA. Vuelta a Madrid, con Mariano CAÑARDO. Campeonato de España (campeón), Mariano CAÑARDO.

Las mejores. La más fuertes. Las más elegantes. Tipo carrera, paseo y de niño.

Viuda de Martínez Rücker

CORDOBA: Claudio Marcelo, 13. Teléfono 1150. JAEN: Bernabé Soriano, 38, duplicado. Accesorios para bicicletas. Consulten precios. RADIO, receptores de 5 válvulas, altavoz dinámico, desde pesetas 198.—PIANOS, nuevos, las mejores marcas, a plazos desde 50 pesetas. Usados, desde 300. De alquiler, desde 20 pesetas mensuales.

Salvador Le Bret ODONTÓLOGO

Clinica-Laboratorio Rayos X DIEGO LEON, 6 — Teléfono 2521 CORDOBA

Adquiera siempre la Máquina de Escribir «SMITH PREMIER»



Modelos de oficina y portátil. Lo más moderno y perfecto. DIEZ AÑOS DE GARANTÍA. Precios desde 1.050 pesetas.

Calculadoras «Marchant». Precisión absoluta. Fácil manejo.

Radlos de las mejores marcas. Se someten a prueba. Precios económicos. También servimos máquinas de ocasión. Ventas a plazos y al contado.

Dirección: Aquilino Medina, Gran Capitán, 34. Tel. 1220. Córdoba